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绿色轮胎智能化示范基地奠基

双 星 35 亿 元“ 腾 笼 换 鸟 ”计 划 启 动

中国白酒行业从 2012 年下半年起
开始进入深度结构调整期，高端白酒
受影响最大。近日，茅台、郎酒先后
发出“禁令”封杀酒仙网、1919 酒类
直供等酒水电商，让酒水电商与白酒
企业的关系愈发扑朔迷离。

3 月 15 日，贵州茅台突然在官方
微博发布 《关于国酒茅台网络销售渠
道的声明》，称为维护广大消费者的合
法权益，规范市场秩序，公司特别声
明，其全资子公司“仁怀国酒茅台电
子商务有限公司”官方运营茅台网上
商城、天猫茅台官方旗舰店、国酒茅
台阿里巴巴旗舰店等三个网络电商平
台；另外公司授权“京东商城”销售
贵州茅台公司产品。通过其他网络渠
道购买的贵州茅台酒及系列产品，我
公司不承担产品质量问题，不提供相
应的服务。声明中并未提及酒仙网及
其他酒水电商。

受“限制三公消费”、“禁酒令”等影
响，白酒行业遭遇了前所未有的危机。
面对市场销售下滑、经销商资金链困难
等难题，风生水起的电商一时间受到白
酒行业的热捧。2013 年 7 月 9 日，酒仙
网宣布与茅台达成全面深度战略合作，
茅台旗下全线产品将在酒仙网及与其

深度合作的十余家电商平台上销售，双
方正式“联姻”。酒水电商逐渐成为白酒
企业去库存的新渠道。

不过“蜜月”并不算长久。2013 年
“双十一”，酒仙网为抢占市场进行降价
出售，53 度飞天茅台出售价低于酒仙
网 999 元的进货价，引发贵州茅台方面
不满，贵州茅台官方随后决定处罚酒仙
网，并暂停与其合作。从此之后，关于双
方“分手”的传言不绝于耳。

无独有偶，在和电商合作中矛盾不
断的郎酒集团也在日前发出文件，要求
各经销商停止向酒仙网、1919 供应红
花郎酒。和酒仙网、1919 已有合作且目
前正在供货的经销商，要求立即停止供
货。如发现经销商违约行为，将按 2014
年《关于扣除红花郎经销商违约销售违
约金的约定》进行处罚。

对于封杀酒仙网和 1919 的原因，
郎酒官方称，主要是“近期北京酒仙
电子商务有限公司、四川壹玖壹玖企
业管理连锁有限公司将公司红花郎系
列产品以远低于商家平均进货成本的
价格做低价倾销。”

对于“封杀”事件，1919 董事长
杨陵江表示，酒仙网和 1919 都是酒产
品价格的标杆，电商价格上不去，必
然影响线下经销商的价格，经销商的
利润空间一旦受到挤压，酒企进而就
会进行干预。

与 1919 不同，面对外界的种种猜
测，酒仙网董事长郝鸿峰坚持宣称，

目前酒仙网与贵州茅台、郎酒的合作
完全正常，去年 7 月份公司和茅台进
行了战略合作，到目前为止合作依旧
在延续。酒仙网和茅台、郎酒传出

“分手”传闻后，双方并没有沟通。
对 于 白 酒 企 业 频 频 “ 迁 怒 ” 电

商，业内人士纷纷表示，在网上低价
销售的冲击下，酒企和酒类电商的矛
盾冲突日趋激烈。茅台和郎酒的举
动，主要还是因为酒仙网和 1919 的低
价战略触动了传统经销商的利益，对
既有的市场价格体系稳定不利。

值得注意的是，意在震慑电商的
茅台却在声明中表达了“公司将加大
电商平台推广力度，为消费者提供更
便捷的购物渠道、优质的产品及服
务”的态度，这一推一拉值得回味。

“酒水行业面对今天的互联网时
代，无论是酒仙网的兴起，还是京东、天
猫等一系列平台电商的兴起，对于酒水
企业而言是提供了一个‘弯道超车’的
机会。”和君咨询酒水事业部合伙人李
振江直言，但是厂家通过电商直面客
户，导致过去动辄三四级的中间渠道会
变的非常薄弱。这是电商对当前渠道模
式的冲击，也导致酒企在电商平台与传
统商业之间犹豫不决。

中信证券报告显示，由于白酒行
业产品差异化容易形成消费者对品牌
的辨识度，加上高毛利率使得 O2O 模
式在白酒行业有很好的发展基础，未
来白酒电商销售规模占酒类行业收入
比重达到 10%可以预见。白酒电商化
率有明显提升空间。

当前，白酒行业已经步入结构调
整的“深水区”，酒企在寻求突围的过
程中必将经历一场与经销商重新理顺
市场关系的拉锯战。

对 此 ， 白 酒 营 销 专 家 王 传 才 表
示，本次结构调整虽然给白酒行业带
来了巨大震荡，但对于白酒企业市场
化变革却非常有利。如何争夺定价权
和理顺渠道将决定此轮白酒调整的走
向。白酒企业需要更加审慎地进行资
源投放与市场策略把握，电商将是未
来重要的突破口。

“传统的营销、运营已经让我们没
有了新的方向，这就是传统酒企之所
以现在集体迷茫的关键。商业模式完
全改变，既有的经营思维不再奏效。
互联网是平的，信息绝对透明，因此
能否直接面对消费者搞出新商业模
式，是对所有酒企转型的考验。”李振
江说。

不满低价倾销动摇传统市场价格体系——

茅台郎酒“迁怒”电商
本报记者 王轶辰

中信集团大规模重组
将注资中信泰富整体上市

本报讯 记者禹洋报道：国内移动内容搜
索软件豌豆荚正式发布应用内搜索技术协议，
规定了应用内内容检索、收录和应用调起的标
准，并同步上线开发者中心接入申请入口，开发
者只需通过描述应用内内容，向豌豆荚提供内
容信息并使应用支持外部调起 3 个步骤，即可
接入豌豆荚。

豌豆荚搜索平台技术负责人李大海表示，
通过发布此协议，豌豆荚希望全面接入移动应
用内容，为手机用户提供内容更丰富的体验。

本报讯 记者杨忠阳报道：一汽-大众汽
车有限公司全新奥迪 A3 近日上市，这是我国
首款高档 A 级运动型轿车。全新奥迪 A3 在整
车设计中，贯彻了“少即是多”的理念，该车的
内、外设计以及整车轻量化、发动机低排放的
高效特性。

一汽-大众总经理张丕杰表示，作为一款高
效智能、简约设计的产品，迄今为止，奥迪 A3全
球累计销量已超过 300 万辆。此次上市的车型
中 ，搭 载 1.4 TFSI 发 动 机 的 A3 Sportback
35 TFSI车型全部产自目前全球技术水平最高、
工艺最先进、绿色环保标准最严格的一汽-大众
佛山工厂。

本报讯 记者沈则瑾报道：“2014 福布斯
中国潜力企业投资论坛暨福布斯中国最佳潜力
企业、最佳创业投资人、最佳投资机构颁奖典
礼”近日在上海举行。超过 100 位中国高成长
企业领袖以及中国顶级投资机构共同探讨

“2014，重新定义”这一转型主题。
与此同时，连续第 10 年发布的《福布斯》中

文版中国潜力企业榜又推出了一批具有创新力
量的中小企业。

本报讯 记者陈小力报道：自 3 月 24 日
起，全国 4600 多家肯德基餐厅全面启用新菜
单，15款产品全新上市。

据了解，此次 15 款新登场的产品中，有 10
款新产品和 5 款重新上市的产品，共 4 大品
项。肯德基品牌总经理韩骥麟透露，在此之前
的肯德基菜单一共是 59 个品种，这次淘汰了 7
个品种，更新了 1 个品种，增加了 14 个品种，从
而使肯德基菜单上的产品达到 66种。

百胜餐饮集团中国事业部主席兼首席执
行官苏敬轼表示，预计以后每年不少于一次
菜 单 革 新 ，每 次 都 会 推 出 相 当 数 量 的 新 产
品。此外，今年还将陆续呈现新的店面设计、
新的产品包装、新的服务模式，以及在数字媒
体方面的新尝试，包括 APP、电子菜单、预付
快取等。

餐饮业专家分析说，快餐业讲究的是标
准、经济、实惠，靠的是量的集中。任何新产品
的推出与更换，对系统都是一次巨大的挑战。
目前全世界没有几个品牌可以做到这样一个
系统工程，所以肯德基的做法在快餐业是一次
创举。

一汽-大众全新奥迪 A3 上市

豌豆荚应用内搜索协议发布

肯德基 15 款新产品上市

福布斯公布中国最佳潜力企业榜

从全国看，宁夏企业偏少、规模偏
小，不过有些企业却是行业的“单打冠
军”。在宁夏石嘴山市，就有这样一家企
业—— 晟 晏 实 业 集 团 福 华 冶 金 有 限 公
司，该公司目前已发展成为国内最大的

硅锰合金生产基地之一。
“全国冶金行业多数企业越走越艰

难，我们企业日子却很红火。”该公司总经
理赵建井说，2008 年，企业还是单一从事
煤炭生产，国际金融危机后开始转型，5 年
间已发展为 20 多亿元的产值，30 万吨硅
锰合金、30 万吨低锰生铁、70 万吨富锰渣
的规模。

“掌控资源是前提，创新发展是根
本！”谈到几年来福华冶金一路走来的特

殊路径，赵建井侃侃而谈。
我国是贫锰国家，总储量 3000 吨

左右，低锰低铁、中锰中铁资源不少，
利用价值不高。“起初我们与周边同类
企业一样，原料全部靠采购，利润谈不
上，规模上不来。”赵建井说，“经多
方调研考证，福华冶金终于认识到，国
家鼓励企业开发利用多金属矿，依靠先
进的现代科技手段把锰富集到渣里。要
想跳出低产出低效益的怪圈，冶金企业

必须掌控资源。”
于是，从 2010 年起，福华冶金先

后 在 内 蒙 古 买 了 3 座 矿 山 ， 低 锰 高 铁
储 量 达 七 八 千 万 吨 ， 可 开 采 七 八 十
年。这样福华冶金实现了用 70%至 75%
的低锰高铁矿，外加用 30%的高锰高铁
进口矿，便可以生产出富锰渣。经过几
十次研发，福华冶金尝试“将低铁冶炼
富锰渣炉与高铁废渣炉结合起来”，开
发建造了“富锰渣炉”，运用先进技术
生 产 出 锰 含 量 达 65% 以 上 的 现 代 硅 锰
合金材料。

截至 2012 年底，福华冶金全面实现
废气、废尘和废渣的综合利用。利用废气
建成两个电厂，年可节约 8000多万元。

“近几年，冶金行业不景气，但我们
公司却从当初的两台炉发展到今天的 8
台炉。我们这个拥有 3000 名员工的冶金
企业实现了逆势发展，去年实现产值 20
亿元，今年估计实现 30 亿元没问题。”
赵建井信心满满。

宁夏晟晏实业福华冶金公司——

资源加创新 逆势大发展

在港交所上市的中信泰富近日发布公告称，已经与母
公司中信集团签订了框架协议，将收购中信集团旗下的主
要业务平台中信股份公司 100%股权。收购完成后，中信
股份有限公司的资产将整体注入中信泰富。

中信股份是中信集团在 2011 年成立的大型综合性
跨国企业集团，业务涉及银行、信托、保险、基金、资产管
理等金融领域，以及房地产、工程承包、资源能源、基础设
施、机械制造、信息产业等实业领域，包含了中信集团绝
大部分资产。中信集团网站显示，截至 2012年末，中信集
团净资产为 2355亿元。

由于中信泰富这次几乎吃下了母公司的全部资产，多
方分析认为，这是中信集团借壳中信泰富，实现了整体上
市。中信泰富的一位工作人员表示，不管外界怎么理解，对
于他们而言，就是中信泰富买了母公司的资产而已。

2008 年，时任中信集团董事长孔丹提出了中信集团
整体上市，借力资本市场的设想。6 年后，中信集团最终
以母公司注资子公司的方式，实现了在境外上市的战略。
有业内人士认为，这一交易结构，对中信集团和中信泰富
而言，都是一种双赢选择。

中信集团董事长兼中信泰富主席常振明表示，董事
会认为，这次交易可以增加中信泰富业务的多元性及规
模，扩大资产和资本，使公司发挥综合优势和整体协同效
应。同时，对于中信集团而言，香港拥有独特的竞争优势，
是他们继续发展的理想基地。

过去几年，中信泰富巨资收购的澳大利亚磁铁矿项
目迟迟未能投产，对公司业绩造成很大压力。从 2013 年
1 月开始，中信泰富的股价连续下挫，一度跌至 7.9 港元
的新低。但进入 3 月份后，中信泰富股价明显走强。在交
易宣布前，累计上涨达到 17.43%。

据知情人士透露，中信集团注资中信泰富的交易
在得到监管部门同意并完成后，中信集团将把总部
从北京转移到香港。管理层相信，香港健全的法律体
系、高水平的管治标准以及国际化的经营模式有利
于国企改革的推进。申银万国证券研究所市场研究总
监桂浩明表示，中信集团选择迁往香港，符合自己的
国际化战略。 （秦 森）

中信集团这几年快速发展，其国际化程度越来越

高，在澳大利亚等很多地方都有投资。在这种情况

下，中信集团选择在香港追加投资，能让企业更贴近

海外市场，可为公司的成熟化战略提供更好的空间。

现在，中信集团国际化战略已经有了一个平台，

这就是中信泰富。这家公司本身就是一个香港上市公

司。前几年，由于各种因素影响，中信泰富资产收益

不是很好。此次通过大规模重组，中信泰富的竞争力

将得到有效提升。中信集团把资产注入中信泰富，因

此也就存在中信集团在香港整体上市这种可能。

当前，央企要不要走出去，还取决于两个因素：

第一，要看其有没有海外业务，如果主要业务在

境内，那么在海外上市的必要性就不大；第二，看它

是否充分利用了本国资本，这是业务拓展的重点。究

竟是将资本放在境内还是境外，要根据企业自身情况

综合考虑。此外，企业的国际化包括双重上市，即在

境内、境外重组同时上市，或分开重要资产到海外上

市两种选择，这也是企业在上市时，需要衡量的重要

方面。

申 银 万 国 证 券 研 究 所 市 场 研 究

总监桂浩明——

央企“走出去”需综合衡量

本报讯 记者刘成报道：总投资
35 亿元的双星绿色轮胎智能化示范基
地项目近日在青岛市董家口经济区奠
基。这标志着双星的“腾笼换鸟”计
划开始启动。

双星的“腾笼换鸟”计划，就是将位
于青岛市黄岛区的轮胎园区和机械园
区迁至董家口经济区，共有 6 家双星全
资子公司将进行搬迁。据双星集团副
总经理李勇介绍，双星轮胎环保搬迁，
不仅是一次空间意义上的位移，更是一
次产业“转调创”的凤凰涅槃。双星将
在这里，建立世界首个双星绿色轮胎智

能化示范基地和绿色轮胎智能化生产
设备示范基地。同时，建设全球研发中
心、检测中心、贸易中心和汽车轮胎试
车中心。

据悉，双星将在这里建设年产高性
能子午线轿车胎 1000 万套、高性能子
午线卡客车胎 500 万套的轮胎项目，建
设自动化橡塑机械 1300 台套/年、自动
化铸造机械 600 台/年的设备制造项
目，预计到 2017年底全面投产。

双星绿色轮胎的“绿色”主要表现
在 4 个方面，包括原材料要环保，产品
设计要安全节能，提高生产效率，并打

造循环利用体系。绿色环保尤其体现
在循环体系的打造上，因为每年国内
约产生 1000 万吨废轮胎，双星将再生
利用这些废旧轮胎，翻新、提炼再生胶
和汽油。

李勇表示，搬迁后的双星，将致力
于引进世界级技术，招聘世界级人才，
生产世界级产品，展示世界级制造，构
建全球化网络；并通过信息化、智能化、
自动化，大力推广机器人，实现效率、能
耗方面全球领先和中国第一，真正将双
星轮胎园区打造成“技术一流、产品一
流、效益一流”的世界级的轮胎基地。
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本报讯 记者刘志奇报道：阿里巴巴聚
划算近日与浙江华盛水产公司举行中国海洋
渔业互联网启航仪式，宣布打造全新行业领
域合作模式，由此实现“电商巨头”与“渔业航
母”合作。

华盛水产是业内最早启用海上加工船的企
业。据了解，海上加工船的建设和投产，能使捕
捞、收购、加工、冷藏实现无缝对接，可有效帮助
渔民节约往返航程和耗油量，延长海上作业时
间，并最大程度保证水产品的鲜美安全。随着
华盛水产与阿里巴巴聚划算此次合作的启动，
双方将分别利用在水产品方面雄厚的资源优势
以及在电商领域强大的影响力，为消费者提供
更高品质的海鲜产品。届时，聚划算买家只需
轻点鼠标即可实时查询自己拍得的宝贝在海上
的状态，捕捞上的水产将以最短时间加工包装
后进入物流环节送达买家。

聚 划 算 牵 手“ 渔 业 航 母 ”


